## **GENÇAY**

## Situation géographique :

Gençay est un chef-lieu de canton du sud du département de la Vienne, dans la région Poitou-Charentes, situé à mi-chemin entre Poitiers et Civray.

## Origine toponymique:

C'est le toponyme, parmi tous ceux de la même famille, établi le plus au nord. Ainsi, selon Albert Dauzat et Charles Rostaing (*Dictionnaire étymologique des noms de lieux en France*, 2° éd. Revue et corrigée, 315), **Gençay** (*Gentiaco*, 986-999), **Gensac** (Haute-Garonne), **Gensac** (Genzago, XI° siècle.Gironde), **Gensac** (Hautes-Pyrennées), **Gensac** (Tarn-et-Garonne), **Gensac-d'Aurignac** (Haute-Garonne), **Gensac-la-Pallue** (*de Gentiaco*, 1096-1106, Charente), **Jansac** (Genzac, 1200, Drôme), sont tous issus du nom d'un homme latin **Gentius** et suffixe *–acum*.

Il s'agit donc d'un toponyme d'origine gallo-romaine en -ac. De nombreux toponymes de la région ont conservé cette finale, ce qui fit dire à Jacques Pignon (*Evolution phonétique des parlers du Poitou*) que l'aire, où le a latin accentué se maintenait, s'est étendue jusqu'à Chauvigny et Poitiers. Elle a recouvert tout le Montmorillonnais et tout le Civraisien pour ce qui concerne la Vienne. C'est dans la seconde moitié du XII<sup>e</sup> siècle, sous les influences septentrionales que dans la ville même et ses environs, l'e aurait éliminé l'a. Mais vers le sud, il n'aurait triomphé que vers la fin du Moyen Age, trop tardivement pour s'imposer à tous les lieux-dits ou même aux noms de villages en -ac, dont la forme traditionnelle a été maintenue. Civray (Sivrac en 1130, Sivrai en 1243), donne l'exemple de ce qui s'est produit pour Gençay. (Pierre Gauthier. *Noms de lieux en Poitou*, Bonneton, 1996, 15-16).

La première attestation écrite de Gençay se retrouve dans le *Cartulaire de Saint-Cyprien*, p; 266): in vicaria Gentiaco en 986-999. On relève ensuite: ecclesie Sancti Mauricii et Sancte Marie apud castrum Genciacum, (1097-1100) (id); Gencai (doc. abb. de Nouaillé, 1205); Gencay (doc. abb. de Montierneuf, 1224); archipresbiter de Jenciaco (abb. de Charroux, 1234); ecclesia beate Marie de Genssayo; archipresbiteratus de Gencayo (Grand Gauthier, f° 150 et f° 151); baronnie de Jancay (1566). (Dict. Toponymique du Département de la Vienne par Louis Redet)

Une légende toponymique nous livre une toute autre origine de Gençay. Il y a longtemps, très longtemps, les seigneurs de la contrée, en éternels conflits s'étaient réunis dans l'endroit pour en découdre. La bataille fut sanglante et terrible. La plupart d'entre eux furent exterminés comme s'ils avaient été *jhençais*\*, d'où le nom qui resta à ce lieu.

\*jhençais, nous sommes là en présence d'un jeu linguistique qui utilise le verbe *jhençàe* (balayer en poitevin-saintongeais) pour le transformer en toponyme. Autrement dit, les seigneurs avaient été *jhençais* (balayés) à Gençay.